Fernando Riotorto Varela Universidade da Coruña Tutorizado por: Eleder Piñeiro Aguiar

Introducción

La fábrica de biomasa de la empresa Energía y Celulosa ubicada en Lourizán (Pontevedra) se encuentra en una encrucijada debido a la cada vez más cercana posibilidad de cierre. Una fábrica que, desde sus inicios, ha estado cargada de polémica debido a la modificación de la contorna, en perjuicio de la actividad marisquera de la ría, y que desde los años 80 ha contado con un rechazo de los movimiento ecologistas que han ido surgiendo en la ciudad. Por otra parte, la empresa ha contribuido a un proceso de proletarización de la zona desde su llegada en los años 60 como industria papelera de la mano del régimen franquista hasta la actualidad, siendo uno de las pocas industrias restantes en la zona de Pontevedra. Pero todo esto ha cambiado con las sentencias judiciales que hacen más cercana la posibilidad de que ENCE no pueda estar en la ría, debido al incumplimiento de la Ley de Costas.

Ante la posibilidad de la pérdida de puestos de trabajo, la movilización sindical se ha reactivado a través de los viejos sindicatos de clase pero se ha topado con un rechazo no de la propia patronal o las instituciones políticas si no de ciertos actores sociales que podían creer cercanos, vinculados a la izquierda política, junto a los Nuevos Movimientos Sociales. Estos ya no pretenden una mejora de las condiciones laborales si no que centran sus reivindicaciones en la mejora del ecosistema, induciendo al conflicto laboral en un caso en el que estamos frente a una praxis de la dicotomía trabajo-ecología. Pero , ¿es real la contradicción entre dos partes irreconciliables por las propias dinámicas internas de los movimientos

Objetivos

El objetivo principal de nuestro trabajo consiste en analizar las relaciones de los sindicatos de clase frente a los nuevos movimientos sociales a través del caso de ENCE (Pontevedra). Además, contaremos con una serie de objetivos específicos:

sociales y los sindicatoso estamos ante una falsa dicotomía vinculada a distorsiones externas?

- -Conocer el desarrollo del conflicto y las partes implicadas en ella.
- -Describir la praxis y discursos del ecologismo hacia ENCE.
- -Describir la praxis y discursos del sindicalismo hacia ENCE.

Hipótesis

La existencia de incompatibilidades entre los movimientos ecologistas con las viejas estructuras de apoyo de las izquierdas definidas como son los sindicatos.

Marco Teórico

El Movimiento Sindical histórico como fuente de lucha en el mundo del trabajo, vinculado a ideologías de masas y movimientos políticas. Destacan los sindicatos marxistas, socialdemócratas y anarquistas, siendo las dos primeras articulaciones de los Partidos de la misma posición ideológica. (Salsamendi, et al 2016)



Una nueva reconfiguración social y laboral con el desarrollo de la globalización del siglo XX hasta hoy:

-Las viejas estructuras que se veían como estáticas (puestos de trabajo en la industria, Estado de Bienestar, sindicatos...) se rompen y dan paso a un mercado menos controlado. (Beck 2008).

-Consecuencia y causante de lo anterior, la sociedad industrial se rompe y surge la sociedad postindustrial (Bell, 2009). El mundo del trabajo se terciariza, se despersonaliza (Paredes, 2016), las nuevas tecnologías centran el centro de trabajo (Arreala, 2019), se precariza 8Roche, 2014), etc.

-Los problemas del mundo del trabajo se globalizan (Guadagno, 2021).

El viejo ambientalismo comienza a tener una reconversión de crítica al sistema económico-

reconversión de crítica al sistema económico-social: el ecologismo (Caride, 2018).

Torres y Otaegui (1998):
-Trabajadores defensivos :no quieren que los sindicatos se ocupen de cuestiones fuera del mundo laboral.

-Trabajador cívico: entiende la necesidad de introducir nuevas reivindicaciones.

Construir un Nuevo Sindicalismo que esté fuertemente implicado en las cuestiones más allá del mundo del trabajo (Hecksecher, Podemos ubicar al ecologismo, por su crítica a la hegemonía política, en el plano de la Izquierda política (junto a la socialdemocracia o al marxismo), como a muchos sindicatos. Pero su falta de un "género generador" respecto a este (transformación y reconversión) lo establece como izquierda indefinida. Suponen que pueden ser fuente de influencia ideológica a las izquierdas

influencia ideológica a las izquierdas históricas, y estas del ecologismo, pero también impiden una renovación de una nueva generación de izquierdas. (Bueno, 2003)

Cuando se da una contradicción entre el ecologismo y los sindicatos fabriles nos encontramos con dos discursos enfrentados, con dos posiciones con ligero margen de conciliación y con una proyección del otro como ente irracional, cegado por intereses de terceros. (Saathesh, 2020)

Aspectos más relevantes

-Temática de fuerte actualidad y sin un gran número de antecedentes teóricos, siendo estos especialmente vinculados a contextos no europeos. Tales son los destacados casos de Satheesh (2020) en la India o Liu (2016) en Taiwán y Corea del Sur).

-Desarrollo de una Teoría de Alcance Intermedio (Merton, 1980) que permite alcanzar conclusiones para una problemática general de forma parcial a través de un suceso concreto. Supone, por tanto, un paso más a la construcción de mayores conclusiones sociológicas con futuros trabajos empíricos.

-Empleo de una gran variedad de técnicas para nutrir la información de la mejor forma posible.

	Perfil	Número de entrevistas	Sub-perfil	Número de entrevistas
Entrevista semiestructurada	Sindicalista	8	Técnico	4
			Base	4
	Ecologista	8	Técnico	4
			Base	4
Observación participante	Perfil a	Campo de observación	Número	Definición e intención
	observar	Pilaira	1	
	Sindicalista	Fábrica	1	A través de los informantes clave, se realizará una ruta guiada dentro de la fábrica de ENCE
				(Pontevedra).
		Manifestaciones/actos	4	En cualquier acto que convoquen los sindicatos se observará las proclamas, la cartelería o cualquier
				suceso con información relevante. Pueden ser
				manifestaciones, jornadas de información o reuniones con los vecinos
		Asamblea	4	Se recogerá la información de los puntos del día, que partes tienen más voz y qué dicen.
		Asamblea	4	Se recogerá la información de los puntos del día, que
	Ecologista			partes tienen más voz y qué dicen.
		Manifestaciones/actos	4	Cualquier acto que convoquen las asociaciones
				ecologistas/ambientalistas sobre esta cuestión.
				Pueden ser manifestaciones, jornadas de
				información o reuniones con los vecinos.

Fuente: Elaboración propia.

Metodología

En primer lugar, es necesario la realización de una revisión bibliográfica que nos permita el acercamiento a principales actores de los sectores ecologistas sindicalistas y la historia del conflicto. Como resultado de la misma, las organizaciones escogidas han sido la Asociación Pola Defensa da Ría (APDR), por la parte del movimiento ecologista, mientras que por la parte sindical se ha escogido al sindicato con mayor actuación y confrontación en defensa del mantenimiento de la fábrica y los puestos de trabajo, Comisiones Obreras (CCOO). A través de estas dos organizaciones se procederá a la realización de un método etnográfico que nos permita identificar las praxis y discursos que estas dos organizaciones en un de disputa proceso mantienen sobre el futuro y el presente de ENCE en la ría de Pontevedra.

Para nutrir esta etnografía, las técnicas seleccionadas fueron las de observación participante y la entrevista semiestructurada. La primera se desarrollará a través de "participación moderada", siendo la población de estudio consciente de nuestra presencia, pero dejándoles actuar sin una gran cantidad de interacción, debido a la fuerte estructuración de las organizaciones a observar (Ferrándiz, 2011: 85). Por otra parte, la entrevista parte de la existencia de antecedentes para tratar esta problemática, siendo una técnica que nos permite acceder a los discursos de una forma directa con los entrevistados (Saathesh, 2020) pero, en nuestro caso, presentará la novedad de la distinción entre dos perfiles para cada una de las partes: "técnico" y "base", siendo la diferencia de formación y jerarquía en las organizaciones los elementos diferenciadores.

Contexto

-El conflicto se ubica en una fase de flujo (Tarrow, 1994) debido a las sentencias judiciales que anulan la extensión de la concesión, lo que acerca el cierre de la fábrica de Pontevedra en su actual ubicación.

-Existe una tensión sindical dentro de ENCE, marcada por la posición de negociación de un traslado de UGT y CIG frente a la posición de mantenimiento de CCOO. Este último es el principal sindicato de todos los comités de empresa (fábrica, oficinas, auxiliares y forestales).

-La APDR como el movimiento ecologista encargado de liderar la lucha sindical y movilizadora contra ENCE.

La hipótesis, en este caso, puede estar cercana a la afirmación, pues puede ser que exista, *a priori*, una incompatibilidad latente en el caso de ENCE y extrapolable a otros casos de estudio. Pero existe la posibilidad de negociación, por lo que puede ser solventada sin entrar en contradicciones para ambas partes. Para confirmarla o descartarla, por tanto, es necesario mayores estudios.

Comentarios y bibliografía



Conclusiones

-Los sindicados ya no siempre presentan una fuerte vinculación un partido o una ideología: los trabajadores de ENCE afiliados a CCOO no lo hacen por vinculación ideológica sino porque son el sindicato que perciben que mejor defienden sus intereses y este está en contradicción con las posiciones de Unidas Podemos (traslado), partido al que suelen estar asociado.

-Existen discursos enfrentados entre sindicatos y asociaciones ecologistas, siendo los principales puntos de disputa: apoyo social, importancia de la fábrica para la región, sucesos de confrontación entre ambas partes en marchas o movilizaciones y la priorización de intereses (trabajo contra ecologismo).

-El otro como ente irracional vinculado a intereses de terceros o particularistas: los movimientos ecologistas acusan a CCOO de seguir los intereses de la patronal de ENCE, mientras que estos acusan a los primeros de hacer seguidismo de los interese políticos del partido del gobierno de Pontevedra o de otros intereses económicos.

-¿Posibilidad de acuerdo entre sindicatos y ecologismo?: Los movimientos ecologistas afirman su cercanía con los sindicatos anarquistas en este caso concreto. Pero, frente a los sindicatos mayoritarios dicen tener fuertes discrepancias, especialmente con CCOO, pero siempre a nivel local. ¿Por qué? Pese a tener cercanía con las ejecutivas nacionales y autonómicas, los órganos sindicales de Pontevedra confrontan las posiciones ecológicas: "Varios de nuestra asociación están sindicados en esos sindicatos, incluso colaborando con ellos [...]. A nivel local la cosa cambia y mucho, pero es entendible, ellos buscan defender los puestos de trabajo y, en el fondo, a corto plazo nosotros es como si quisiéramos quitárselos, aunque no sea así, es su pan y puede molestar que se lo queramos quitar de buenas a primeras."